第4回八幡ふるさと検定 試験問題

(制限時間60分)

平成30年1月21日(日) 実施

<注意事項>

- 1. 開始の合図があるまで中を見ないでください。
- 2. 解答は全て解答用紙に記入してください。
- 3. 第1問から第20問までは、○×問題です。
- 4. 第21問から第50問までは、3つの選択肢から 一つ選ぶ問題です。
- 5. 終了後、この試験問題用紙を持ち帰っても構い ませんが、解答用紙は必ず提出してください。

主催:八幡コミュニティ

次のそれぞれの問題をよく読んで、文中の<u>下線の箇所</u>について内容が正しい場合は○を、誤っている場合は×を、解答欄に記入しなさい。

- 1. 八幡村は、大正 11 年に町制を施行して八幡町となりました。八幡町役場は、 八幡字月山(現在の八幡まちづくりセンターの位置)にあった。
- 2. 八幡コミュニティは13の字と町内会で構成されている。人口の一番多いのは **荒古**である。
- 3. 八幡で市指定地震避難先になっているのは、八幡小学校、八幡中学校と<u>寺本台</u> グラウンドである。
- 4. その昔、中島村の回りは入り江に囲まれておりその辺りを**水代(みずしろ)**と 呼んだ。現在、名鉄常滑線を境に「東水代」と「西水代」に分かれている。
- 5. 3月の節句の塩汲みなど<u>**栖光院**</u>の行事に使うための水を、平井の浜へ汲みに行く 道を「汐海道」と呼んだ。
- 6. 江戸時代、米作りが盛んになり、田が少しでもほしい寺本では、中島川を作り米がよくとれるようになった。中島川を切り開いたことから、この辺を「<u>畑り切り</u>」と称した。
- 7. 法海寺は天智7年(668年)に建立された知多半島で一番古いお寺である。
- 8. 平成3年の法海寺発掘調査で**弥生時代**の人骨3体が発見された。
- 9. 尾張万歳は、<u>扇子を持った太夫</u>と 鼓 を持った才蔵と二人一組で、才蔵の鼓に合わせて太夫が祝言を述べて舞ったり、言葉の掛け合いをしたりするのが基本となっている。
- 10. 寺本城は堀之内にかつてあり、戦国時代には花井播磨守が本拠地としてた。織田 軍は、村木砦を攻略後、**岐阜への帰路**に寺本城下に火を放ち甚大な被害を与えた。
- 11. 南画とは、中国の元、明時代に「南宋画」と呼ばれた絵画様式が江戸時代に伝わり「南画」という名で発展したものである。中国では、<u>江南の荒涼とした風景</u>を 厳格に描く「南宋画」と**河北の穏やかな山水**を柔らかく描く「北宋画」がある。

きもんちんご そうし

- 12. 八幡神社は、平井村の法海寺の鬼門鎮護のために創祀されたと伝えられ、同寺の僧によって永らく祀られてきた。創立年は**不詳**である。
- 13. 新田開発について、一般に新田とは、尾張藩では慶長 13 年(1608)の備前検地以降に開発された田畑をいう。それ以前の田畑を「<u>本田畑</u>」というのに対して、「<u>新</u>田畑」と言っている。

14. 「野間海道」とは<u>源頼朝公</u>が父義朝公の法要をするために通られたという道で、中島の権現堂より光明寺付近までの道を言った。また、大雨のときに水浸しとなったことより別名「沼垣内(ぬまかいと)とも言われていた。

- 15. 愛知用水建設への多大な貢献をした久野庄太郎は、通水(昭和36年)後は建設 工事の<u>殉職者の弔い</u>と、牧尾ダム<u>水没集落の人々への訪問</u>を続けた。
- 16. 久野庄太郎氏は、昭和 22 年に中部地方を襲った<u>巨大台風</u>を機に、用水の必要性 を痛感して、愛知用水運動を開始した。
- 17. 愛知用水は、現在一番大量に使用されているのは、農業用水である。
- 18. 現在の西知多産業道路は、昭和44年4月<u>東海市名和町地内から知多市新舞子</u>に 至る15kmが自動車専用道路として開通した。
- 19. 八幡の方言で「畑」のことを「トオモ」という。
- 20. 八幡の方言で "ケナルイ" という言い回しは、**うらやましい**と云う意味である。
 - B. 次のそれぞれの問題をよく読んで、正しいと思われる選択肢の記号を解答欄に 記入しなさい。

21. 奈良・平安の古代のころ、寺本四か村の地域は、「和名抄」にいう〇〇に属していたと考えられています。〇〇に当てはまる地名はどれでしょうか。

ア、贄代(にえしろ)郷 イ、応永(おうえい)郷 ウ、番賀(はが)郷

| 22. | 月治 11 年郡区町編成法の実施に伴い、寺本四か村が合併し八幡村と改名しました。 日か村とは平井・堀之内・廻間とあと一つはどこでしょうか。 | | | |
|-----|--|-------------|-----------------------|----|
| | ア、荒古 | イ、中島 | ウ、中小根 | |
| 23. | 寺本4か村の頃、中島村のE す。 | 氏神は神明社でしたが、 | 現在では <u>○○と○○</u> の氏ネ | 申で |
| | ア、上平井と浜小根 | イ、西平井と中小根 | ウ、中小根と浜小根 | |
| 24. | 寺本駅より県道知多東浦線でい丘が二つ見えてきます。 たら戦国時代にかけて寺本城がらか。 | 生にみえる丘を地元の。 | 人は天王山と呼び、室町時付 | 弋か |
| | ア、花井氏 | イ、寺本氏 | ウ、佐治氏 | |
| 25. | 寺本城は青鱗状とも呼ばれ、 をしていて、夕日に映えて何 どこでしょうか。 | | | |
| | ア、廻間 | イ、堀之内 | ウ、西平井 | |
| 26. | 信長公記によれば天文23 の砦を攻略(1月24日)し、 帰ったとあります。何とい | 、花井氏の本拠である。 | 寺本城の城下に放火し那古野 | |
| | ア、吉田砦 | イ、荒尾砦 | ウ、村木砦 | |
| 27. | 幕末の尾張藩での「青松葉」 現在の知多市八幡字荒古に和あった〇〇の取り壊しに急なか。 | 多住してきました。廃ん | ム毀釈の先頭に立ち、堀之P | 内に |
| | ア、福養寺 | イ、極楽寺 | ウ、龍蔵寺 | |

28. この写真は、昭和43年頃の八幡中学校です。八幡中学校では校舎の老朽と校地の 狭さを解決するため、体育館竣工と運動場整地が行われましたが、この運動場整 地には○○が協力しました。

○○とは何でしょう。

ア、警察官

イ、消防団

ウ、自衛隊



29. 平成30年に法海寺創建を記念して祝賀行事が行われます。それは、創建何年を記念しての行事でしょうか。次のうち正しいのはどれでしょうか。

ア 1350年 イ 1200年 ウ 1500年

30. 法海寺の開基は、新羅国明信王の太子の道 行法師といわれています。時の天皇の御不例 (=ご病気) を当山御本尊に祈願して平癒した功によって、「薬王山法海寺」の 勅 額と寺田280町歩を 賜 りました。時の天皇とは誰のことでしょうか。

 かん む てんのう
 こうぶんてんのう
 てん じてんのう

 ア、桓武天皇
 イ、弘文天皇
 ウ、天智天皇

31. 「八幡のオヤクッサン」と尊び親しまれている「薬王山法海寺」は薬師如来を御本尊に祀っています。薬王山「法海寺」は、何宗の古刹でしょうか。

ア、臨済宗 イ、天台宗 ウ、曹洞宗

32. 八幡神社の祭礼「輪越しの 祓」(輪くぐり神事)は、毎年7月の終わりに行われている。そのときくぐる「輪」は何でできているでしょうか。

ア、萱イ、稲藁ウ、葦

33. 八幡神社の祭礼では神輿渡御神事が行われます。ご神体である譽田別命(第十五代応神天王)が母君にあたる方のもとへ渡御された故事が現在に伝承されたと言われています。母君とは誰のことでしょうか。

たまよりひめのみこと このはなさくやひめのみこと じんぐうこうごう ア、玉依姫命 イ、木花咲耶姫命 ウ、神功皇后

34. この写真は、昭和10年頃の 地域の祭礼時に神輿の御渡 が行われた付近のもので、 ○○の松並木として知られ ています。○○に当てはま る神社名はどれでしょうか。



ア、神功皇后社

イ、八幡神社

ウ、天白社

35. 久野庄太郎氏と浜島辰雄氏は昭和23年7月に出会い、翌日から愛知用水建設計 画のため調査を開始しました。そのため最初に登った山は何という山でしょうか。

ア、小牧山

イ、尾張富士

ウ、御嶽山

36. 愛知用水第1回東京陳情は、久野庄太郎を中心に農村同志会で行いました。昭和 23年12月25日首相官邸で説明を始めたその時、「食糧の増産量は?人夫はどれ ぐらい使うか?」と次々に質問し、最後になって、大きな声で「食糧増産、失業 対策、よいではないか!」と、賛同してくれたのは誰でしょうか。

ア、近衛文麿首相 イ、吉田 茂首相 ウ、岸 信介首相

37. 久野庄太郎氏が師事した先生は「我、農に生まれ、農に生き、農を生かさん」と 農民道を提唱して、農村の振興と農民の人材育成に努めました。その農政理論を 学んだ教え子達が関わっていた愛知用水の建設運動を支援した。その先生とは誰 ですか。

ア、都築弥厚

こんどうじゅいちろう イ、近藤寿市郎

ウ、山崎延吉

38. 愛知用水建設運動のために、久野庄太郎と浜島辰雄が作成した「愛知用水概要図」 の大きさは次のいずれでしょうか。

ア、幅:2メートル、 長さ:7メートル

イ、幅:1.8メートル、 長さ:3.6メートル

ウ、幅:0.9メートル 長さ:1.8メートル

39. 尾張万歳が国の重要無形民俗文化財に指定されたのは、次のいずれでしょうか。

ア、昭和32年(1957年)

イ、平成 8年(1996年)

ウ、平成11年(1999年)

40. 尾張万歳基本の五万歳(地割万歳を除く)を謡った後に、雰囲気を和らげるために家の人に向かって演じる万歳は、次のどの万歳でしょうか。

ァ、入り込み万歳 イ、福倉持倉 ウ、神力万歳

41. 天保 10 年(1839 年) ごろ、歌舞伎の流行とともに「三曲万歳」が演じられるようになりました。三楽器を用いることから三曲万歳と呼ばれるようになりました、 3楽器の組み合わせは次のどれでしょうか。

ア、胡弓、琵琶、鼓 イ、琵琶、横笛、鼓 ウ、胡弓、三味線、鼓

42. 八幡でも五穀豊穣を祈って「虫送り」という行事が江戸時代より昭和34年の伊勢湾台風の頃まで行われていました。黒廻間池の堤で点火された松明が折からの黄昏の中を一つ、二つと動き始め、多い時には200から300と続き、その後を高張提灯、笛、太鼓が連なり、最後に供養場に集結した。供養場は○○の西側にあった。○○とはどこでしょうか。

ア、神明社 イ、八幡神社 ウ、法海寺

43. 八幡の漁師にとって、毎日の天候判断は極めて大切なことでした。特に風の向きについて敏感でした。「ならい」とは、次のどの方向からの呼び名でしょうか。

ア、東イ、西ウ、北

44. 知多北西海岸の海苔養殖の始まりは、○○時代と言われています。○○とは次の どの時代でしょうか。

ア、明治後期イ、大正中期ウ、昭和初期

45. 「講」は元来仏教的な集いでしたが、色々な組織が「講」と呼ばれるようなり、 八幡地区にもたくさんありました。組の総代が旧6月15日に津島神社へ代参して、 神礼を受けてくると翌日の16日から組ごとの○○さんと称してまつり、9月9日 の「ともしあげ」まで、毎夕灯明を供えます。9月末日には○○講の子供が笹の 先に幣をつけて川に流しました。○○とは、次のどれでしょうか。

46. 日照りが続くと各地で雨乞いが行われました。各地の代表者が、三重県のある神社に詣でて黒幣さんをお受けしてきました。捧持してきた黒幣さんは、八幡区の八幡神社に祀り、その後、朝倉、新知、佐布里、亥新田の順に送迎しました。再び、八幡神社に納めて祈祷をしましたが、それでも雨が降らないときは金幣さんへと格があげられました。三重県の神社とは何という神社ですか。

た ど じんじゃ つばきおおかみやしろア、伊勢神宮 イ、多度神社 ウ、椿 大神 社

47. 八幡に古くから語り継がれてきた伝説や民話、それに風俗、習慣、行事、生業等を記録して後世に伝えていきたいとの思いで各方面の資料が集められ、昭和58年に発刊された本の名前は何というでしょう。

ア、八幡の語り草 イ、八幡の歴史 ウ、八幡の昔話

48. 江戸時代後期に知多郡中島村・早川孫右衛門の二男として生まれ、幼いころから作画に熱心で後に、犬山の神原家の養子になり、犬山城主成瀬正住に仕え、犬山で亡くなった南画家で、八幡の各地で祭礼幕を描き白社では天井画にその作品を見ることができます。その南画家は誰でしょう。

でいるまつばいしゅう かんばらほうしょうさい く のりゅうそう ア、平松梅 洲 イ、神原鳳 章 斎 ウ、久野 柳 荘

49. この地方の方言として、今も使われている意味として正しいのはどれでしょう。

ア、「尼さん」のことを「オッサン」ということがある。

イ、「くまぜみ」のことを「ホンシャ」ということがある。

ウ、「お父さん」のことを「ジッサ」ということがある。

- 50. この地方の方言として、今も使われている意味として正しいのはどれでしょう。
 - ア、「共同」のことを「モーヤイ」ということがある。
 - イ、「玄関口」のことを「アガリハナ」ということがある。
 - ウ、「うらやましい」ことを「セワシイ」ということがある。

【アンケート:得点に関係ありません。】

解答用紙のアンケート欄に記号で回答してください。

1. 「八幡ふるさと検定」は、市民に、先人の遺業や伝統の素晴らしさを学ぶ機会を提供するという点で、有意義であると思いますか?

ア、たいへん有意義である イ、どちらかと言えば有意義である ウ、よくわからない

2. 「八幡ふるさと検定」合格者を対象に、「やわた博士の集い」を作りました。

「集い」では、八幡の埋もれた歴史を調べてみたり、八幡の良いところをみんなで話したり、 勉強したことを市民の前で発表したり、その成果をリーフレット等にして各戸に配布してみ たら、おもしろいと思います。そういうことに、興味がありますか?

> ア、大いに興味がある イ、どちらかと言えば興味がある ウ、どちらかと言えば興味がない エ、興味がない

> > ご協力ありがとうございました。